
Кто  имеет  право  оспорить
завещание на наследство?

Процедура оспаривания предусматривается законом для большого
количества сделок. Завещание не стало исключением, так как
этот документ хоть и должен полностью отражать волю умершего
лица, нередко влечет за собой нарушение законных интересов и
права многих заинтересованных лиц.

Именно  поэтому  законодатель  предложил  процедуру  оспаривания
завещания, точно определяя, кто, как и когда имеет на нее
право.

Можно  ли  оспорить  завещание  на
наследство?
Как  известно  закон  предлагает  два  варианта  вступления  в
наследства, по закону и по завещанию. Данный критерий будет
определяться в зависимости от воли умершего лица. И завещание
в данном случае нередко вызывает споры, так как ошибки и даже
сознательные нарушения требований закона не исключены.

Однако  многие  просто  не  знают,  что  с  этим  делать,  ведь
существует  такое  представление,  что  завещание  никак  нельзя
отменить, ведь оно отражение воли усопшего.

Закон как раз позволяет лицам, заинтересованным в защите своих
прав,  которые  были  нарушены  завещанием,  восстановить  свои
интересы.  Для  этого  достаточно  собрать  все  необходимые
документы и направить иск на оспаривание завещания.

То  есть,  отвечая  на  вопрос,  допускается  ли  оспаривание
рассматриваемого  документа,  мы  с  уверенностью  скажем  «да».
Законодатель подобной процедуры не исключает, но предъявляет к
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ней  серьезные  требования,  в  том  числе  необходимость
предъявления  весомых  аргументов.

Прежде чем говорить о процедуре оспаривания рассматриваемого
документа, необходимо точно понять, кто имеет возможность ее
осуществить. Закон говорит, что это могут быть те, чьи права
были нарушены, а именно законные получатели имущества, но в
первую  очередь  обязательные  наследники,  имеющие  возможность
претендовать на долю от имущества в любом случае, а также те,
кого относят к первой очереди.

В том случае, если таких наследников нет, иск на оспаривание
могут  подать  и  иные  законные  наследники,  даже  если  они
относятся  к  нисходящим  очередям,  например,  братья,  сестры,
бабушки  и  дедушки  или  даже  мачеха,  отчим,  падчерица  или
пасынок.

При  этом  родственники,  которые  будут  претендовать  на
обязательную долю в наследстве, формируют отдельную группу. К
ним относят детей, в том числе, если они совершеннолетние, но
нетрудоспособные,  а  также  иные  иждивенцы,  которые  получали
материальное обеспечение от умершего лица.

Размер наследства при этом не должен быть меньше пятидесяти
процентов от той доли, что причиталась бы в законном порядке.

Оспорить  завещание  можно  только  при  наличии  веских  на  то
причин.  Основания,  которые  бы  могли  выступить  такими
причинами, предусмотрены законом. Их делят на общую группу и
специальную.

К  первой  относят  такие  варианты  оснований,  которые  могут
распространяться на любую возможную в гражданских отношениях
сделку при ее оспаривании:

Если завещание выступает мнимой сделкой;
Нарушение норм закона;
Завещатель в момент составления и подписания документа
был недееспособен;



На наследодателя оказывалось воздействий, в том числе
алкоголем,  наркотиками  или  иными  сильно  действующими
веществами;
Завещатель  –  лицо,  которое  не  достигло  возраста
восемнадцати лет;
Составление завещания стало следствием обмана или угроз
в отношении завещателя.

Вторая  группа,  это  те  основания,  которые  признаются
специальными, и могут распространяться исключительно на случаи
с завещанием:

Не соблюдение формы и порядка заключения завещания;
Отсутствие даты или подписи;
Отсутствие свидетелей, если таковые необходимы;
Не осуществлено заверение нотариусом;
Участие третьих лиц при составлении завещания.

Могут определяться и иные причины, по которым суд удовлетворит
требования  об  оспаривании,  если  будут  предложены  весомые
аргументы.

Также возможно обжаловать завещание, если имущество по каким-
то  причинам  было  передано  наследодателем  недостойному
наследнику.

Таковым лицо можно признать по следующим основаниям:

Лицо  совершило  противоправное  действие  в  отношении
завещателя из корыстных мотивов и с целью повлиять на
составление завещания;
Наследник – лицо, которое является родителем, лишенным
прав на ребенка;
Лицо, которое не выполняло свои обязанности в отношении
завещателя, если таковые были возложены на него законом.

Если имущество было передано лицу, опадающему под одну из
представленных  категорий,  то  это  прямое  основание  для
оспаривания  завещания.



Чтобы определить сроки, в течение которых можно прекратить
действие завещания, достаточно понять, что необходимо сделать
с этим документам, то есть установить тип сделки:

Если необходимо признать завещание недействительным, в
случае  не  соблюдение  требований  по  составлению  и
подписанию завещание, то действует общий срок исковой
давности, а именно три года;
Когда  необходимо  оспорить  завещание,  что  делается,
например,  при  оказании  давления  на  завещателя  при
составлении завещания, то срок будет выделен в один год.

Юристы советуют подавать иски в первые шесть месяцев после
оглашения завещания, так как в дальнейшем могут возникнуть
трудности  с  имуществом,  которое  уже  принял  изначальный
наследник.


